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Аннотация 
В работе представлены сроки наступления фенологических фаз различных видов лиственниц, произрас-

тающих в центре европейской части России. Учитывалось набухание и распускание почек, развертывание хвои 
и полное охвоение, начало и окончание появления стробил, появление осенней окраски хвои и опадение хвои. 
Установлено, что весенние фазы могут начинаться с 5 апреля, когда происходит набухание почек и заканчиваться 
образованием стробил и полным охвоением вплоть до 3 мая. Период от появления осенней окраски хвои до пол-
ного опадения хвои может длиться с 23 сентября по 8 декабря. Установлены различия в сезонном развитии между 
лиственницами американской, европейской, сибирской, Сукачева, Кемпфера, Любарского, Потанина, ольгин-
ской, даурской, курильской. Полученные данные необходимы для оценки адаптационного потенциала этих рас-
тений в условиях интродукции. Указаны суммы положительных температур, необходимых для набухания и рас-
пускания почек, развертывания хвои, полного охвоения, начала появления стробил, массового появления стро-
бил, окончания появления стробил, появления осенней окраски хвои, начала и окончания опадения хвои. При 
анализе межвидовых различий в сезонном развитии выявлена значительная вариабельность: один и тот же вид 
лиственницы может демонстрировать существенные различия в длительности фенологических фаз в разные 
годы. Нами представлены результаты исследования за 2022, 2023 и 2024 года. Выявлены климатические различия 
в этих годах. На графиках представлена связь между накоплением положительных температур и началом фено-
логических фаз, что подтверждает необходимость учета температурного фактора при прогнозировании появле-
ния стробил. Все исследованные виды успешно прошли полный цикл сезонного развития. 
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Abstract 
The paper presents the timing of the onset of the phenological phases of various species of larches growing in 

the center of the European part of Russia. The swelling and budding, the unfolding of needles and the complete appearance 
of the needles, the beginning and end of the appearance of strobils, the appearance of autumn color of needles and the 
falling of needles were taken into account. It has been established that the spring phases can begin on April 5, when the 
buds swell and end with the formation of strobils and the appearance of needles until May 3. The period from the appear-
ance of the autumn color of the needles to the complete fall of the needles can last from September 23 to December 8. 
Differences in seasonal development between American, European, Siberian, Sukachev's, Kempfer's, Lyubarsky's, 
Potanin's, Korean Dahurian, Dahurian, and Kurile Dahurian larches have been established. The data obtained are neces-
sary to assess the adaptive potential of these plants under the conditions of introduction. We calculated the sum of positive 
temperatures necessary for the swelling and budding, the unfolding of the needles, the complete appearance of the needles, 
the beginning of the appearance of the strobils, the mass appearance of the strobils, the end of the appearance of the 
strobils, the appearance of the autumn color of the needles, the beginning and end of the fall of the needles. The analysis 
of interspecific differences in seasonal development revealed significant variability: the same species of larch can show 
significant differences in the duration of phenological phases in different years. We have presented the results of the study 
for 2022, 2023 and 2024. Climatic differences in these years have been revealed. The graphs show the relationship be-
tween the accumulation of positive temperatures and the onset of phenological phases, which confirms the need to take 
into account the temperature factor when predicting the appearance of strobils. All the studied species have successfully 
passed the full cycle of seasonal development. 
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Введение 
Исследование фенологического развития 

видов рода Larix Mill. представляет значительный 

научный интерес, так как его результаты необхо-
димы для оценки адаптационного потенциала этих 
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